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2014/15年度年報以「建屋為民」作主題，凸顯 

香港房屋委員會（房委會）的所有工作均以民 

為本，並緊繫着全港巿民的未來福祉。目前， 

近200萬市民以房委會所建的公共租住屋邨 

（公共屋邨）單位為家，可見房委會的工作實在與 
巿民的生活息息相關。而房委會的基本信念是︰ 

「關懷為本、顧客為本、創新為本、盡心為本」。

在「建屋為民」的前提下，興建公共房屋是房委會 

一直以來所肩負的重任。為配合日後的發展，
香港得多建房屋，特別是為負擔能力有限的
人士提供適切居所。要達到這個目標，既要增建
房屋，也須善用現有的公屋資源，防止濫用。

2014年12月，政府公佈《長遠房屋策略》，訂下 

進取的目標，在未來十年增建公營房屋，當中包括 

20萬個出租單位。房委會正物色新用地、引入符合 

成本效益和可持續發展的房屋設計，以及加快建屋 

進度、提高施工效率。同時，按政府政策，房委會 

已復建「居者有其屋計劃」的資助出售房屋單位， 
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以助本港中低收入的市民踏上房屋階梯；第一批 

單位已於2014年底推售。雖然已定長遠房屋供應
目標，但推展過程仍挑戰重重，建屋進度不時受阻。

「建屋為民」的目標不單針對「量」的增加，也講究 

「質」的改善，以求實而不華。現今，香港市民 

心目中的居所不再只是「有瓦遮頭」；所以我們所建 

的房屋，在建築設計和建造工程方面着眼未來， 

考慮對環境的影響，以符合可持續發展的原則。 

我們不斷推陳出新，採用嶄新的設計策略和原則 —  

碳排放估算、「順應自然」的設計、微氣候研究和 

ISO 50001能源估算等，已成為我們新設計的標準 

規範。

新建樓宇也加入多項可持續發展的元素，例如 

再造物料、節能照明系統、能源循環和可再生 

能源應用。房委會注重綠化環境，所有新建屋邨的 

規劃均已採用至少兩成的綠化比率；至於佔地 兩公
頃以上的大型用地，目標綠化比率為三成； 植樹率
則為每15個單位不少於一棵。這些標準 讓居民享
有舒適健康的居住環境的同時，又可 美化自然環
境，促進生物多樣性。
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社區不斷轉變，居民的期望和生活方式亦然。 

「建屋為民」涉及的另一個層面，便是確保現有
屋邨的建築環境切合現今公屋居民的需要。舉例來
說，我們翻新和活化較舊屋邨，引入現時新屋邨的節
能和可持續發展措施。我們又改善舊有設施，使設施
現代化；自2014年起耗資6.07億元全數更換公屋單位
現有舊式摺閘；並推行第二期公屋單位室內電線重鋪
計劃，提高電力供應和安全標準。在屋邨內我們致力
推動暢道通行，長幼傷健出入無障，為此，我們改良
現有升降機、加裝升降機、改善兒童遊樂場和成人休
憩用地的設施等，並在屋邨附近進行多項不同的優化
工程，完善社區設施。

「建屋為民」最終來說就是締造團結共融的和諧
社區，讓公屋居民人人樂安居。然而，單靠建屋和翻
新樓宇，難以成事；還有賴熱誠專業的屋邨管理 工
作，促進與屋邨住戶的溝通合作。一直以來，房委會
設立了屋邨管理諮詢委員會（至本年度
為止共有151個），就屋邨維修及改善工程的 

先後次序、邨內保安和整潔、道路和停車場的 

管制、噪音和康樂設施的建議、服務合約的批授／ 續
訂事宜，以及屋邨管理及維修保養計劃的制定， 向屋
邨經理提供意見。

2014年，我們設有三條24小時運作的電話熱線，全日
為公屋居民及市民大眾提供查詢服務。房委會又不斷
推廣和舉辦多項社區參與活動，例如深受歡迎的屋邨
環保回收計劃、全區齊參與的健康和安全運動，以加
強社區的凝聚力，改善公屋居民的生活環境。

總結過去一年，我們透過不同工作和活動，在
建造房屋與建設社區兩大方面，致力實踐「建屋
為民」的目標。我們不僅着眼於目前的社區發展，
更放眼未來，為下一代籌謀，建設美好家園。

就此我衷心感謝房委會各委員在過去一年提出
真知灼見，貢獻所長。特別感謝已離任的委員，包括
李慧賢女士、蔡涯棉先生、方剛議員、葉國謙議員、
梁家傑議員、黃國健議員、孔令成先生、鍾瑞明 

博士、陳兆根博士、張賢登先生、文裕明先生和 

曾煥平先生。同時，我也藉此機會歡迎新任委員， 

包括張達棠先生、盧偉國議員、雷紹麟先生、 

張國鈞先生、張宇人議員、郭偉強議員、郭榮鏗 

議員、李國麟議員、陳正思女士、鄭錦鐘博士、 

招國偉先生、何聞達先生、劉哲寧先生、羅健熙 

先生、彭韻僖女士、潘國山先生、黃山先生和 

葉毅明教授等。

房委會轄下各小組委員會及附屬小組委員會委員
用心竭力，克盡己職，使房委會的工作事半功倍。
我在此特別向2014/15年度各委員會主席致謝，
包括建築小組委員會主席林雲峯教授、商業樓宇
小組委員會主席蔡涯棉先生、財務小組委員會及
資金管理附屬小組委員會主席蘇偉文教授、資助房屋
小組委員會主席黃遠輝先生、投標小組委員會主席
李慧賢女士和審計附屬小組委員會主席王永祥先生。

最後，我由衷感謝房屋署（房委會執行部門）的
管理人員和員工，他們竭誠盡責，使房委會的
計劃得以順利落實，成果豐碩。我深信只要我們
同心協力，定能繼續肩負「建屋為民」的重任，
回應市民不同的住屋需要，為香港共建未來。

回顧過去外，房委會也積極面對目前和未來的挑戰。 

2015年7月起陸續有一些公共屋邨單位被抽驗出 食水
含鉛量超出世界衞生組織的標準，我們除了 責成承建
商積極調查、補救和糾正外，還成立了 公屋食水質量
控制問題檢討委員會，全面檢視 

房委會質量控制和工程監督制度的穩健程度。 

房委會也會參考發展局成立的調查食水含鉛量 

超標專責小組的建議，並配合食水含鉛超標獨立 

調查委員會的調查，以期在調查和改善後令 

居民安居。
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